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Аннотация: В статье анализируется один из важных нормативно-правовых актов XVIII в. – Указ 11 

сентября 1740 г., определявший деятельность специального института миссионеров под главенством 

архимандрита Дмитрия Сеченова по обращению в православие «иноверцев» различных губерний 

Российской империи. В результате реализации основных положений указа Комиссия новокрещенских 

дел, действовавшая в Казанской епархии с 1731 г., была реорганизована в Новокрещенскую контору. 

Крещение чувашей, марийцев, мордвы, удмуртов, татар приобрело массовый характер. Утверждение 

абсолютизма и провозглашение империи требовали корректировки национальной и религиозной 

политики русского самодержавия. Основное внимание уделялось Среднему Поволжью как региону, 

находившемуся в центральной части государства. Хотя закон и регламентировал меры крещения всех 

«казанских иноверцев», но он был направлен прежде всего на сдерживание влияния ислама, постепенную 

этноконфессиональную унификацию населения. Указ 11 сентября 1740 г. имеет неоднозначную оценку в 

литературе, однако он сыграл существенную роль в трансформации духовной культуры народов России. 

Annotation: The article analyzes one of the important legal acts of the XVIII century – the Decree of september 

11, 1740, which defined the activities of a special institute of missionaries under the leadership of Archimandrite 

Dmitry Sechenov on the conversion to Orthodoxy of «non-believers» of various provinces of the Russian Empire. 

As a result of the implementation of the decree main provisions, the Commission of Novokreschen Affairs, which 

had been operating in the Kazan diocese since 1731, was reorganized into the Novokreschen Office. The baptism 

of Chuvash, Mari, Mordvins, Udmurts, Tatars has become widespread. The establishment of absolutism and the 

proclamation of the empire required the adjustment of the national and religious policy of the Russian autocracy. 

The main attention was paid to the Middle Volga region as a region located in the central part of the state. 

Although the law regulated the measures of baptism of all «Kazan gentiles», but it was aimed primarily at curbing 

the influence of Islam, gradual ethno-confessional unification of the population. The decree of September 11, 

1740 has an ambiguous assessment in the literature, but it played a significant role in the transformation of the 

spiritual culture of the peoples of Russia. 
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